



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

La prochaine campagne de vaccination anti-HPV au collège se prépare



Depuis l'an dernier, la vaccination contre les papillomavirus humains et un rattrapage des autres vaccins sont proposés à tous les élèves de cinquième, sur autorisation parentale. Plus de 600 élèves en ont bénéficié. Fin juin, des informations ont été transmises aux élèves de sixième et à leurs parents, en vue de la prochaine campagne, qui débutera en octobre.

Que 80 % d'une classe d'âge soit vaccinée contre les papillomavirus humain (HPV) à l'horizon 2030. Telle est l'ambition portée par le gouvernement et le programme Guyane Santé 2030. En effet, cette vaccination permet de prévenir chaque année 90 % des 6 000 nouveaux cas de cancers et de 30 000 lésions précancéreuses du col de l'utérus liés aux HPV. C'est dans ce cadre qu'a été lancée la campagne de vaccination au collège, à destination des élèves de cinquième. En Guyane, la couverture vaccinale a augmenté de dix points, tant chez les garçons que chez les filles, entre octobre et décembre 2023, soit entre le début et la fin de la première phase de campagne (lire ci-dessous).

Vingt-sept des trente et un collèges publics du territoire ont participé à la campagne et aucun des sept collèges privés sous contrat. Sur le littoral, la vaccination était réalisée par les équipes de la Croix-Rouge française ; dans les territoires isolés, par les équipes mobiles de santé publique en communes (Emspec). Lors de la première phase de la campagne, fin 2023, 553 élèves ont reçu leur première dose et 47 ont reçu une seconde dose. En outre, une centaine d'élèves dont les parents avait donné leur accord ne se sont pas présentés le jour de la vaccination. Lors de la seconde phase, entre avril et juin 2024, 460 élèves ont reçu une deuxième dose et 73 leur première. La différence entre les deux phases s'explique par des élèves n'ayant pas achevé le

schéma mais aussi par des élèves ayant reçu leur seconde dose en ville. Ce fut le cas à Régina où la première dose a été administrée au collège et la seconde par un médecin libéral.

C'est sur le territoire de la communauté d'agglomération du Centre littoral (CACL : Cayenne, Rémire-Montjoly, Matoury, Roura, Montsinéry-Tonnégrande et Macouria) et dans l'Est guyanais que la participation a été la plus forte : 22 % des élèves pour la première dose et 15 % pour la seconde. A l'inverse, elle était de 5 % et 2 % dans l'Ouest guyanais. Dans les Savanes, 10 % des élèves ont participé. C'est là aussi que la couverture vaccinale était la plus élevée avant le début de la campagne dans les collèges ([lire la Lettre pro du 5 septembre](#)).

Pour mieux sensibiliser les élèves et leurs familles, plusieurs aménagements sont opérés en vue de la prochaine campagne, qui débutera en octobre. Le rectorat et l'ARS ont fait le point sur le sujet mi-juillet. En juin, une information a été transmise aux parents des élèves de sixième au moment de leur inscription en cinquième. L'autorisation parentale a été réécrite pour l'adapter aux réalités du territoire. A la rentrée des classes, un nouveau flyer, sous formes papier et dématérialisée, sera remis aux élèves de cinquième, adapté et traduit en cinq langues. Des séances de sensibilisation et d'information seront organisées pour les élèves par le personnel de l'Éducation nationale en même temps que sera lancée une campagne nationale de promotion de la vaccination contre les HPV. L'information des parents et le recueil des autorisations seront réalisées dans la foulée pour une première phase de vaccination entre octobre et décembre. Si la possibilité a été donnée d'administrer les deux doses de vaccin sur deux années scolaires consécutives, le choix a été fait en Guyane de les administrer au cours de la même année. Enfin, il est à noter que dans les établissements et services médico-sociaux, la campagne sera élargie à l'ensemble des adolescents de 11 à 14 ans.

La couverture vaccinale anti-HPV en hausse



En Guyane, la couverture vaccinale contre les HPV chez les jeunes filles au 31 décembre 2023 était de 29,3 % pour au moins 1 dose chez les filles âgées de 15 ans (jeunes filles nées en 2008) et 15,7 % pour le schéma complet chez les filles âgées de 16 ans (jeunes filles nées en 2007). Les couvertures vaccinales au moins 1 dose chez les jeunes filles de 15 ans ont progressé entre 2022 et 2023 de 4,4 points tandis que les couvertures vaccinales à 2 doses chez les 16 ans a diminué de 2,2 points entre 2022 et 2023. Chez les garçons, la couverture vaccinale contre les HPV en 2023 était de 8,6 % pour au moins 1 dose à 15 ans (+ 3,9 points) et 3,6 % pour le schéma complet à 16 ans (+ 1,9 point). Tels sont les résultats d'une étude sur la couverture vaccinale réalisée par Santé publique France. SpF les a publiés dans un [bulletin de vaccination mis en ligne en avril](#).

La fin de l'année 2023 a été marquée par le lancement de la campagne de vaccination contre le HPV au collège, au bénéfice des élèves de cinquième. Des estimations de couvertures vaccinales ont été réalisées chez les jeunes âgés de 12 ans, nés en 2011. Avant le début de campagne, au 30 septembre 2023, la couverture vaccinale HPV au moins 1 dose chez les jeunes nés en 2011 était de 15 % chez les filles et 8 % chez les garçons. Après la première phase de la campagne, au 31 décembre 2023, cette couverture atteignait 25 % chez les filles et 18 % chez les garçons avec les vaccinations réalisées en ville et celles au collège.

« Ces augmentations de couverture vaccinale s'inscrivent cependant dans une tendance à la hausse des couvertures vaccinales contre les HPV, souligne SpF. L'année précédant la campagne, il avait notamment été observé au niveau national, pour les filles et les garçons nés en 2010, une augmentation de couverture vaccinale de 4 points entre le 30 septembre 2022 et le 31 décembre 2022. »

◆ Diabétologie-endocrinologie-nutrition : de nouvelles consultations à Saint-Paul



Le groupe Guyane Santé annonce l'ouverture de consultations en diabétologie, endocrinologie et nutrition réalisée par le Dr Issa Guindo à l'hôpital privé Saint-Paul, à Cayenne.

Elles sont proposées les mardi et jeudi au pôle consultations de l'établissement. Les rendez-vous peuvent être pris sur Doctolib, sur guyane-sante.com ou au [0594 40 30 20](tel:0594403020)

◆ AFGSU : la CPTS consulte les professionnels de santé

Depuis l'an dernier, l'attestation de formation aux gestes et soins d'urgence de second niveau (AFGSU2) est obligatoire pour l'ensemble des professionnels de santé (médicaux et paramédicaux) en France. C'est pourquoi, la CPTS centre littoral interroge les professionnels de santé des territoires de la CACL et de la CCDS sur leurs besoins de formation. Les réponses lui permettront d'étudier la mise en place de sessions de formation pour ses adhérents, toutes professions confondues. A ce titre, elle leur propose de répondre à un [questionnaire en ligne](#) (durée estimée : une minute).

L'AFGSU2 s'obtient après une formation initiale de trois jours (pour les non formés ou les formés depuis plus de trois ans), ou suite à un recyclage de la formation d'une journée (pour les personnes formées depuis moins de trois ans).

◆ L'heure des diplômes pour les élèves aides-soignants, auxiliaires de puériculture et préparateurs en pharmacie hospitalière



Quatre jours après les étudiants en soins infirmiers ([lire la Lettre pro de vendredi](#)), leurs homologues des filières courtes ont reçu à leur tour leurs diplômes, vendredi soir. Quatorze nouveaux préparateurs en pharmacie hospitalière (PPH, 100 % de réussite), quinze aides-soignants (AS, 75 %) et seize auxiliaires de puériculture (AP, 80 %) ont fêté leur réussite à la chambre de commerce et d'industrie (CCI), à Cayenne.

« Ce qui vous rassemble, c'est le choix d'être au service du patient, de l'usager, de la prendre en charge, de le prendre en soins. C'est grâce à l'engagement des professionnels de santé que nos hôpitaux, nos cliniques, nos établissements de santé fonctionnent (...) Vous n'êtes pas isolés. Vous êtes dans une chaîne de soins et pas moins importants que les autres », a souligné Tadea Stéphenon, directrice de l'Institut de formation en santé de Guyane.

« Nous sommes dans les sous-sols des hôpitaux, donc personne ne sait ce que nous faisons », a poursuivi le Dr Flaubert Nkontcho, pharmacien et chef de pôle médico-technique au CHC, en s'adressant aux préparateurs en pharmacie hospitalière. « À l'hôpital de Cayenne, le service du Dr Blaise (chef de service de pharmacie) prépare 4 000 poches de chimiothérapie par an, 5 000 poches de nutrition entérale pédiatrique pour des bébés qui pèsent moins de 1 kg. » Dans les prochaines années, la formation PPH sera universitarisée, avec un niveau licence, « ce qui permettra d'intégrer ensuite d'autres filières de formation ».

Estelle Richard, directrice de l'offre de soins à l'ARS, a confirmé aux nouveaux diplômés que leurs « métiers évoluent énormément. Ce sont des métiers difficiles mais le travail en équipe et la

relation aux patients apportent beaucoup. » La plupart ont d'ores et déjà trouvé un emploi dans les hôpitaux du territoire. De nouvelles promotions débiteront leur formation à ces trois métiers à la rentrée de septembre.

◆ À Saint-Laurent, quatorze couples aidant-aidé profitent de Vakans répi



Il y a un an, l'Ebène a lancé Vakans répi. L'objectif de ce dispositif, financé par l'ARS, est de permettre aux aidants et aux aidés de bénéficier de journées dédiées au bien-être et de prendre soin d'eux. Un accompagnement professionnel leur est proposé pendant l'opération, ce qui leur permet de s'accorder un moment de détente loin de leur quotidien.

Après Matoury en août dernier et Sinnamary en avril, une nouvelle édition a été organisée ce week-end à Saint-Laurent du Maroni. Quatorze couples aidant-aidé y ont participé. Il s'agissait majoritairement de personnes âgées accompagnées de leur aidant mais également de trois enfants handicapés avec leur proche.

Après un accueil et un repas vendredi soir, ils ont flâné sur le marché puis visité le camp de la Transportation samedi matin, participé à diverses activités l'après-midi – aquagym, tai chi chuan, réflexologie plantaire, arts plastiques – puis à un échange sur la relation aidant-aidé avant le dîner. Ils ont passé la journée de dimanche sur le site de L'Ouest Paradis, avant de derniers échanges en milieu d'après-midi.

E-Santé

L'ANS publie un panorama des offres en messagerie sécurisée de santé



L'Agence du numérique en santé (ANS), en qualité de gestionnaire de l'Espace de confiance en messagerie sécurisée de santé (MSSanté), propose un [panorama des offres](#) dans le domaine. Il liste les opérateurs qui peuvent répondre au besoin des professionnels de santé, leur nature (industriel, régional ou national), décrit les services offerts et les points de contact pour en savoir plus ou souscrire à un service.

Sur la page d'entrée du « panorama des offres », les professionnels peuvent filtrer les offres en sélectionnant leur secteur d'activité, leur région et le type de boîtes aux lettres qu'ils souhaitent. En fonction de ces critères, le panorama leur proposera l'offre ou les offres en adéquation avec leur besoin. Les contacts sont disponibles directement sur les fiches détaillées décrivant les offres. Parmi ces offres figurent donc pour la Guyane l'outil Médimail conçu par le Mipih au niveau national et adapté au territoire par le GCS Guyasis.

Ce panorama a été compilé par l'ANS à partir des informations déclarées par les opérateurs volontaires. Il ne garantit ni l'exhaustivité de l'offre ni n'engage la responsabilité de l'ANS sur les informations. Une mise à jour trimestrielle est prévue, pour garantir la fiabilité des informations qui ont été collectées.

Actus politiques publiques santé et solidarité

■ Un mémo pratique d'aide à la prescription d'activité physique adaptée



En 2024, année d'accueil des Jeux olympiques et paralympiques, la France a fait de la promotion de l'activité physique et sportive sa « Grande Cause Nationale ». L'Assurance maladie lance une campagne de promotion à destination des professionnels de santé. Une nouvelle rubrique dédiée à l'activité physique a été mise en ligne sur ameli.fr, avec notamment une [page consacrée à l'activité physique adaptée](#) (APA). Riche d'outils et de ressources permettant aux médecins d'orienter leurs patients en fonction de leur situation, cette page s'enrichit d'un nouveau mémo d'aide à la pratique pour les guider dans la prescription de l'APA.

Cette [fiche d'information de 4 pages disponible ici en téléchargement](#) sera présentée et remise à l'ensemble des médecins généralistes lors des visites effectuées par les délégués de l'Assurance maladie dans le cadre d'une campagne de promotion de l'activité physique et de l'APA lancée le 11 juillet et qui se prolongera jusqu'en 2025.

Ce mémo synthétique regroupe les modalités de prescription d'APA ainsi que les recommandations et liens utiles pour accompagner les personnes souhaitant pratiquer une activité physique et sportive pour leur santé. Elle propose également une aide à la pratique avec des exemples permettant de connaître les préconisations en fonction de cas concrets.

Offres d'emploi



- Le Centre Hospitalier de Cayenne recrute un **chargé de mission** Coordination régionale précarité (CDD, temps plein). [Consulter l'offre et candidater](#) avant le 31 juillet.
- Le groupe Rainbow Santé recrute un **cadre de santé en pédiatrie** pour son HAD (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater](#).
- Le Centre Hospitalier de Kourou recrute un **psychologue** (temps plein). Renseignements auprès de Sabine Phoudiah à phoudiahs@ch-kourou.fr.

Agenda

Aujourd'hui

- **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [Les adolescents et le porno](#), de 9 heures à 12 heures à GPS, cité Jacarandas (Cayenne).

Jeudi 25 juillet

- **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [Les adolescents et le porno](#), de 9 heures à 12 heures à GPS (Saint-Laurent du Maroni) ;

Mercredi 31 juillet

- **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [La diversité sexuelle et de genre](#), de 9 heures à 12 heures à GPS, cité Jacarandas (Cayenne) ;

Jeudi 29 août

- **Les Matinées pour en parler**, organisées par GPS. [La diversité sexuelle et de genre](#), de 9 heures à 12 heures à GPS (Saint-Laurent-du-Maroni).

Mercredi 4 septembre

- **Afterwork** de la CPTS centre littoral, à la Domus Medica, à Cayenne, à destination des professionnels de santé adhérents ou salariés des structures adhérentes. Inscription obligatoire au [0694 29 02 50](tel:0694290250) ou à contact@cpts-centre-littoral.fr.

Du 9 au 12 septembre

- **Assises de la santé mentale et de la psychiatrie**, à Cayenne.

Jeudi 3 octobre

- **Conférence** grand public dans le cadre du congrès de diabétologie et pathologies métaboliques et endocriniennes

Vendredi 4 et samedi 5 octobre

- **Congrès** de diabétologie et pathologies métaboliques et endocriniennes, organisé par Diabète Guyane obésité (DGO).

Lundi 14 octobre

- **Colloque « Santé sexuelle et société aux Antilles et en Guyane »** sur le campus de Troubiran, à Cayenne.

Du 15 au 18 octobre

► Les AgiT, Assises guyanaises d'infectiologie et médecine tropicale, à Cayenne.

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour 

GRIPPE & COVID



En cas de
SYMPTÔMES,

je garde les
BONS RÉFLEXES !



Consultez tous les numéros de La lettre Pro

Agence régionale de santé Guyane

Directeur de la publication : Dimitri GRYGOWSKI

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)